

CORREO DE LA MAÑANA

Suscripción
Badajoz, al mes . . . 1'25 ptas.
Provincia, trimestre . . . 3'75 »
Fuera de la provincia, id. . . 5'00 »
Extranjero, año . . . 24'00 »

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Anuncios
En 1.ª plana, línea cuerpo 10 . . . 0'50 pesetas
En 2.ª id. id. id. 10 . . . 0'25 »
En 3.ª id. id. id. 10 . . . 0'10 »
En 4.ª id. id. id. 10 . . . 0'05 »

Badajoz.—Año V.—Número 1.535

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Martes 22 de octubre de 1918

Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Nota alemana

Nuestra información

Ayer tarde recibimos el siguiente telefunema que con urgencia nos enviaba nuestro activo corresponsal en Madrid:

La respuesta de Alemania a la última nota de Wilson, se entregó el domingo.

Esta contestación está redactada en tonos firmes. Rechaza las acusaciones que se hacen a la nación. Anuncia el término de la guerra submarina actual.

Añade que el Gobierno que toma estos acuerdos representa a toda Alemania, en virtud de la reforma de la Constitución, y fija condiciones para la evacuación.

En Madrid, al conocerse los términos en que se hallaba redactada la respuesta de Alemania, hubo gran revuelo en la opinión, haciéndose acalorados comentarios y cábalas, con motivo de la impresión que había de producir a las naciones aliadas.

MADRID

22, 1'30

Hacia la paz.—Alemania contesta a la nota del presidente Wilson

Nauen.—La nota del Gobierno alemán que fué entregada el domingo último en la embajada de Suiza en Berlín para que fuese transmitida por mediación del Gobierno de dicho país al presidente de los Estados Unidos dice así:

«Al aceptar la propuesta de la evacuación de los territorios ocupados actualmente, ha partido el Gobierno alemán de que el procedimiento a ser seguido en esta evacuación y las condiciones del armisticio debieran ser entregadas al juicio de consejeros militares y que la actual proporcionalidad de las fuerzas en los frentes ha servido como base de los convenidos, segura y garantizadora.

El Gobierno alemán autoriza al Presidente a buscar una ocasión para la fijación de los detalles.

Confía en que el presidente de los Estados Unidos no aprobará exigencia alguna que no pueda armonizarse con el honor del pueblo alemán y con el restablecimiento de una paz de justicia.

El Gobierno alemán protesta contra el reproche e imputación de actos ilegales e inhumanos, elevado contra las fuerzas beligerantes alemanas de mar y tierra y con ello contra el pueblo alemán.

Para cubrir una retirada siempre habrá necesidad de destrucciones, siendo éstas, en este sentido, permitidas por el derecho de gentes.

Las tropas alemanas tienen las más severas órdenes de respetar la propiedad particular y de auxiliar en lo posible a las poblaciones.

Donde a pesar de esto ocurran excesos, los culpables serán castigados.

El Gobierno alemán rebate también que la marina alemana haya aniquilado intencionadamente botes de salvamento con sus tripulaciones en los casos de hundimientos de barcos.

El Gobierno alemán propone dejar aclarar por comisiones neutrales todos los casos de esta índole.

A fin de evitar todo lo que pueda dificultar la obra de la paz, todos los comandantes de submarinos han recibido órdenes por iniciativa del Gobierno alemán, las cuales excluyen a

todos los barcos de pasaje del torpedeamiento, no pudiéndose por motivos de índole técnica garantizar que esa orden sea recibida por todo submarino, mientras encuentrense en el mar, antes de su regreso.

Como base de las condiciones para una paz, indica el Presidente del «apartamento de todo poder que se basa en la arbitrariedad» y que sin poder ser vigilado, pueda deliberadamente perturbar la paz mundial.

A esto contesta el Gobierno alemán:

El actual Gobierno alemán está de completo acuerdo con la representación popular elegida mediante el derecho electoral, equitativo, general, secreto y directo.

En lo futuro ha quedado asegurada la responsabilidad del Canciller imperial frente a la representación popular.

Además, ha quedado modificada la Constitución del imperio en el sentido de que una decisión sobre la guerra y la paz necesita el acuerdo de la representación popular.

El nuevo sistema se funda no solamente en las garantías constitucionales, sino también en la voluntad inquebrantable del pueblo alemán, que en su mayoría aprueba esta reforma, exigiendo enérgicamente su prosecución.

La pregunta del presidente Wilson y de los gobiernos aliados, es contestada clara y terminantemente con la afirmación de que la oferta de paz y armisticio parte de un Gobierno que libre de toda influencia arbitraria e irresponsable, es apoyado por la aprobación de aplastante mayoría del pueblo alemán.—Firmado, *Solf*, secretario imperial de Negocios Extranjeros.»

Matadero

Vacas, de 2'76 a 3'11.
Cebones, de 3'04 a 3'17.
Toros cebados, de 3'04 a 3'17.
Ovejas, de 0'00 a 2'90.
Carneros, de 3'30 a 0'00.
Cerdos, de 0'00 a 3'75.

Bolsa

Interior 4 por 100, serie F, 78'70.
Banco España, 498'00.
Tabacos, 297'00.
Franco, 87'35.
Libras, 22'83.
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100, 106'30.

Lotería Nacional

Premios mayores del sorteo celebrado ayer en Madrid.

Primer premio.—11.509, Torrente y Madrid.

Segundo premio.—13.070, Oviedo y Algeciras.

Tercer premio.—841, Barcelona y Sevilla.

Otros premios mayores.—9.205, 23.451, 18.873, 3.199, 23.848, 7.444, 467, 1.727.

Consejo de ministros

Esta tarde, a las cinco, se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar consejo.

Terminó a las nueve de la noche, facilitándose a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

El Consejo de ministros ha acordado facilitar un crédito de 683.910 pesetas para el pago de las mejoras desde el primero de septiembre último en sus haberes, a los carteros urbanos, rurales y peatones, con arreglo a las bases aprobadas, teniendo presente la dotación de los nuevos sueldos en el proyecto de presupuestos para el año 1919.

Se aprobó una Real orden fijando el nuevo horario para la asistencia de funcionarios a las oficinas del Estado, desde las ocho de la mañana a las dos de la tarde,

estableciéndose garantías para asegurar el cumplimiento de esta disposición, y sanciones para las faltas de puntualidad, así como estímulos para los que demuestran puntualidad y diligencia en el cumplimiento de esta obligación.

Se aprobaron las plantillas del personal del Instituto Geográfico y Estadístico y las de los demás cuerpos dependientes del ministerio de Instrucción pública.

El ministro de Fomento dio cuenta de varios expedientes y de dos proyectos de ley, referente el uno a las tarifas de los ferrocarriles y el otro a los grandes negocios de aprovechamientos de energía hidráulica.

A propuesta del mismo ministro de Fomento se aprobó un decreto creando bajo la presidencia de un delegado regio y con la Junta directiva de la Sociedad Económica Amigos del País, un patronato que tenga a su cargo el arreglo y custodia del Palacete de la Moncloa.

También se aprobó un proyecto de ley referente al extrarradio y urbanización de Madrid.

La epidemia decrece

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha manifestado que el resumen de los datos estadísticos recibidos de toda España referentes a la epidemia gripal, acusan un notable decrecimiento de la población enferma.

Los carteros disgustados

La comisión de carteros que estuvo hoy conversando con el ministro de la Gobernación, señor marqués de Alhucemas, salió muy disgustada de la entrevista, pues estiman que el Gobierno después de la huelga no ha respondido con la urgencia de sus actos a lo que exigían la formalidad de sus promesas y que por ello nada tendría de extraño que tuviésemos todos que lamentar el planteamiento de un nuevo conflicto.

Se cree que los carteros, visto el acuerdo tomado en el consejo de ministros celebrado esta tarde, habrán depuesto su actitud, que no parecía muy tranquilizadora.

Regreso a Madrid

El ministro de jornada, señor Dato, bastante respueto de su enfermedad, regresará a Madrid mañana, después de haber despedido en San Sebastián con su majestad el Rey.

Una nueva comisión

En la sesión que celebre el Congreso hoy martes, se procederá a elegir la Comisión permanente del ministerio de Abastecimientos que ha de entender y dictaminar en los asuntos que corresponden a este Ministerio con arreglo al Real decreto de su creación.

Las tarifas ferroviarias

En el proyecto de ley que ha sido aprobado hoy en consejo de ministros, se modifican las tarifas ferroviarias en el sentido de aumentar a los actuales precios un recargo del 15 por 100.

A esta solución intermedia se ha llegado después de una gestión laboriosa y de difícil concordia, pues las compañías pretendían que el aumento fuese del 25 por 100, alegando para ello el enorme encarecimiento de ciertos artículos y la subida de los sueldos y jornales, y en cambio el ministro de Fomento entendía que todo ello estaba bien reintegrado, previas las necesarias compensaciones, con el aumento de un 10 por 100 nada más.

Las minorías de las izquierdas vuelven al Parlamento

Esta tarde se han reunido en una de las secciones del Congreso casi todos los diputados que integran las minorías izquierdistas, con objeto de tomar acuerdos acerca de la actitud que deberían observar con motivo de reanudarse las sesiones de Cortes.

Después de una detenida deliberación y existiendo desacuerdo, pues los republicanos pretendían que continuase el retraimiento, se acordó por mayoría de votos volver al Parlamento, terminando por consiguiente la abstención.

Los reunidos facilitaron a los periodistas una nota oficiosa, en la cual se explica el fundamento de la retirada de las minorías, con motivo del agravio inferido al votarse la ley contra el espionaje, y se aducen las razones que ahora justifican una modificación de actitud.

A la citada reunión asistieron diputados reformistas, socialistas y republicanos en sus diferentes matices.

La enfermedad de Besada

Continúa en cama el ministro de Hacienda, señor González Besada.

Aún cuando ha mejorado algo, los médicos le recomiendan descanso y que observe precauciones para evitar una recaída.

Si continúa enfermo el señor Besada, leerá en el Congreso los proyectos de ley referentes a la *plus valia*, a la implantación del impuesto sobre las fortunas y a las reformas tributarias, el propio presidente del Consejo de ministros.

En este proyecto de reformas tributarias van incluidas todas las que proyecta el Gobierno y no son objeto de una ley especial.

El señor Maura ha visitado al señor Besada para manifestarle que no se preocupe por los asuntos de su Ministerio, pues debe atender en primer término al restablecimiento de su salud durante todo el tiempo que sea preciso.

Viaje del inspector general de Sanidad

Ha marchado a Alicante para inspeccionar las medidas sanitarias que se ejecutan en aquella provincia, el inspector general de Sanidad, doctor Martín Salazar.

Un entierro

Hoy se ha verificado el entierro de don Eugenio Ordóñez, padre de don Mariano Ordóñez, ex subsecretario del ministerio de Hacienda.

Al fúnebre acto asistieron muchos políticos.

Reformas en Hacienda

En el ministerio de Hacienda se tienen en proyecto una porción de reformas tributarias, siendo la más importante la que se refiere a la modificación de la legislación vigente sobre la contribución de utilidades.

En la escala del descuento a los sueldos se introducirán algunas modificaciones que resultarán favorables a los contribuyentes por tal concepto.

Otra reforma interesante es la que se refiere a las relaciones del Estado con la Compañía arrendataria de Tabacos.

Entre otras novedades se pretende introducir la de que la Compañía se haga cargo de la administración y cobranza del impuesto de alcoholes y tome a su cargo el Monopolio de cerillas sin aumento alguno de retribución por este último concepto.

Una disensión que termina en reyerta

Al regresar de un pueblecito de la sierra, discutieron acaloradamente en el tren el ilustre médico doctor Goyanes y el periodista señor Micó.

La discusión, que versaba sobre la guerra, fué tomando un carácter personal y terminó en una verdadera reyerta, en la cual salieron a relucir los bastones, propinándose ambos contendientes varios estacazos.

La riña no tuvo consecuencias más lamentables, gracias a la intervención de la policía, que condujo detenido al señor Micó.

PROVINCIAS

Un motín.—Un guardia civil herido.—Un paisano muerto

Palencia.—En las minas de Barruelos se originó una reyerta entre la Guardia civil y un grupo de obreros.

La benemérita fué agredida y tuvo que disparar sobre los amotinados, que eran unos obreros.

De la refriega resultó un paisano muerto y algunos heridos.

Un guardia civil quedó gravemente herido de cuatro puñadas.

Se han enviado fuerzas de la Guardia civil para restablecer el orden.

Firma regia

San Sebastián.—El Rey ha firmado los siguientes decretos:

Aprobando las plantillas del personal del Consejo nacional de las Ordenes militares.

Aprobando las plantillas del personal del cuerpo de Prisiones y del personal médico del Registro civil en algunas capitales.

Idem del personal del Laboratorio de análisis y de los laboratorios de Medicina legal de Barcelona y Sevilla.

Idem del personal del Depósito de cadáveres de Madrid.

Idem del personal administrativo y de la secretaría de Gobierno del Tribunal Supremo y de las secretarías de gobierno y fiscalías de las Audiencias territoriales.

Idem la plantilla del personal del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

Firma de Guerra

También ha firmado el Rey los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Disponiendo que cesen en el mando de la primera brigada de la octava división, el general don José Tomassetti.

Nombrando gobernador militar de Mallorca, al general don José Nouvillas.

Nombrando segundo jefe del gobierno militar de Menorca, al general don Miguel Merino.

Idem de la primera brigada de la octava división, al general don Cristino Bermúdez de Castro.

Idem de la primera brigada de la décima división, al general don Lorenzo Chermier.

Promoviendo al empleo de generales de brigada de la segunda reserva y con carácter honorífico, a 26 coroneles de distintas armas y cuerpos.

Nombrando auditor de la Capitanía general de la segunda región, a don Enrique de Alcocer.

Nombrando inspector de los Establecimientos centrales de Sanidad militar y delegado en los asuntos del Consejo superior de la Cruz Roja, a don Rafael Saez.

Idem inspector de los servicios farmacéuticos en el ramo de Sanidad militar, a don Bartolomé Aldeanueva.

Confiriendo el mando del batallón de cazadores de Almansa, a don Pedro Gutiérrez.

Concediendo cruces de San Hermenegildo a varios jefes y oficiales del ejército.

EXTRANJERO

Noticias de la guerra

Londres.—Al retirarse los alemanes de Brujas, destruyeron los puentes de la ciudad y otras obras de defensa.

Según parece, los aliados están ya cerca de Gante y desde luego es seguro que los alemanes han evacuado dicha plaza.

En el avance efectuado ayer en territorio belga, recogieron nuestras tropas más de 600 cañones.

en 3.ª plana

Página literaria

Crónica de Sociedad

Llegó de Valencia del Mombuy, don Francisco Hernández Pavón, primer teniente alcalde de aquel Ayuntamiento.

—Estuvo ayer en Badajoz, el diputado provincial don Manuel Romero de Tejada, regresando por la tarde a La Garrovilla.

—Continúa en cama la señorita María Aparicio, hija del Gobernador civil de esta provincia.

—Deseamos a la enferma un pronto y completo restablecimiento.

—De Alconchel ha llegado don Braulio Pitera, alcalde de aquella localidad.

—Para Villanueva de la Serena marchó don José Soldevilla, propietario.

—Regresó a Burguillos, el propietario don Vicente Larriba.

—Llegó de Madrid don Leopoldo Seraiya, coronel de la Remonta.

—De la corte ha llegado don Rodolfo Gonsalves, ingeniero.

—Marchó a Almedralejo don Enrique Estrada, propietario.

—Ha llegado de Alcalá de Henares, don Ramón de la Guardia, capitán de la Remonta.

—Para Don Benito marchó el secretario de aquel Ayuntamiento, don Antonio Manera.

—Regresó a Azuaga, el propietario don Felipe Carracedo.

—Encuétrase en Badajoz don Eloy Pavón Lario, depositario de los fondos municipales de Valencia del Mombuy.

—Llegó de Villafranca de los Barros, don Julián Sánchez.

—Para Cheles marchó en unión de su esposa, el propietario don Juan Moreira.

—Procedente de Aceuchal ha llegado don Antonio de la Hiz, propietario.

—Marchó a Don Benito, el propietario don Antonio Gómez.

—Acompañado de su hija Luisa marchó a Arroyo de San Serván, el propietario don Gabriel Gragera.

Libros de ganaderos

para el peso de cerdos, en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA. Bravo Murillo 5 y 7, Badajoz.

EL DIA POLITICO

EN EL GOBIERNO CIVIL

La epidemia gripal en la provincia.—Nuevos pueblos.

—La mortandad.—I suscripción de La Garrovilla.—Envío de alimentos y material desinfectante.—Otro rasgo del Gobernador

—Cuando nos recibió en su despacho



EL SEÑOR

D. José Sampedro Santoveña

Del comercio y cajero de la Caja Rural de Monesterio

Falleció en su pueblo natal, donde pasaba temporadas, Bibaño (Oviedo)

El 18 de octubre de 1918

A LOS 62 AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Sus sobrinos don José, don Bruno, doña Rosa y doña Ramona Otero Sampedro y demás sobrinos y hermana ausentes, así como el Consejo de Administración de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Monesterio,

Suplican a sus amistades una oración por su alma y les quedarán vivamente agradecidos.

Monesterio, 20 octubre 1918.

anoche el señor Gobernador, nos habló del estado epidémico de la provincia. En aquellos pueblos que constituye un verdadero foco infeccioso la mortandad, va disminuyendo y por tanto el número de atacados decrece.

No obstante, se extiende el mal a otros pueblos.

Se han recibido noticias oficiales, dando cuenta de haberse declarado la epidemia reinante en los pueblos de Granja de Torrehermosa y Cristina.

Según las estadísticas que en la Inspección provincial se lleva del número de víctimas que ha ocasionado la gripe, se han registrado el 210 por 100 de defunciones en las personas atacadas.

La cantidad proporcional no puede ser más pequeña; esto demuestra que si en verdad la epidemia ha adquirido enormes proporciones, afortunadamente sus consecuencias no son tan desesperadas como se pretende realizar.

El señor Gobernador nos manifestó que los señores Lozano y Conejo habían enviado a la suscripción abierta por él en La Garrovilla, 150 pesetas.

Dijonos también que él había remitido en el día de ayer 100 pesetas, y por haberlo solicitado el Alcalde de aquel pueblo, envió 20 libras de chocolate, una caja de latas de leche condensada, 40 kilogramos de cloruro de cal; una lata de 16 litros de creolina y 100 gramos de quinina.

El señor Aparicio una vez más dió muestras de su generosidad y esplendidez, remitiendo al alcalde de Cordobilla 150 pesetas para la suscripción que se abrirá en aquel pueblo, a fin de remediar la necesidad que existe en los enfermos pobres.

El Gobernador visita la barriada de la Estación.—En las casas de los atacados. Da socorros y se cuida de la lactancia de un niño.—El vecindario, satisfecho

Entrado el señor Aparicio de que en la barriada existían varias casas que sus habitantes estaban atacados de la gripe, hizo una visita a éstas, acompañado del alcalde de barrio.

El señor Gobernador estuvo en dos casas que había cinco y tres atacados.

En una de ellas estaba enfermo el matrimonio, quedando libre un hijo pequeño.

Dispuso el señor Aparicio que los enfermos fuesen conducidos al Hospital y se ofreció a pagar la lactancia del niño pequeño. Además hizo donativos en metálico a las dos familias.

El vecindario de aquella barriada mostró su júbilo ante la primera autoridad provincial, no sólo por sus rasgos generosos y caritativos, sino por la atención que tuvo para aquellos vecinos enfermos, que sin escrúpulo alguno llegó hasta sus lechos para ayudarles a remediar sus estados, haciéndoles unas donaciones en metálico.

El señor Aparicio gestiona el ministro de Fomento la pavimentación del andén de la estación ferroviaria.—Empieza la limpieza

Dijonos el señor Aparicio que en su afán de concederle al pueblo de Badajoz algunas mejoras en cuanto a la Estación del ferrocarril se refiere, está gestionando del ministro de Fomento para que se lleve a efecto con la mayor brevedad posible la pavimentación del andén de la Estación.

Con esta mejora ganará mucho el vecindario y la población.

A la vez ha dado las órdenes para que se activen los trámites que tiene que recorrer el expediente oportuno.

Igualmente nos manifestó que ayer dieron comienzo las obras de limpieza y blanqueo en las dependencias de la estación ferroviaria.

Luz eléctrica en Pardalera

Ha quedado instalada la luz eléctrica en el fuerte de Pardalera o sea en el pabellón sanitario allí edificado y en el cual hay unos doce enfermos.

Materias desinfectantes

También nos manifestó el señor Aparicio que había enviado creolina y cloruro de cal, con destino a los centros oficiales que lo han solicitado.

EN LA ALCALDÍA

Visita al Cementerio

El señor Alcalde, en unión del arquitecto municipal, estuvo ayer tarde en el Cementerio examinando el estado actual en que se encuentran tanto el católico como el civil.

Según dijo a los periodistas el señor Clavel, se hará un camino directo al cementerio civil, pues hay terreno suficiente para ello.

Piensa realizar otras obras el señor Clavel y las cuales serán propuestas a la Corporación.

Una reunión

Como no está asegurada la cosecha de trigo para el consumo de la población con el 20 por 100 de la cosecha recogida, el señor Alcalde ha reanudado sus gestiones cerca de los labradores de esta capital para llegar a un acuerdo definitivo.

Ayer celebró una conferencia con los señores Carapeto y Montero de Espinosa.

Otras noticias

Hoy piensa el señor Clavel visitar los lavaderos públicos y dictar disposiciones acerca del régimen del mismo.

De la epidemia reinante dijo el señor Clavel que el estado de Badajoz era altamente satisfactorio, pues únicamente se registran casos aislados que hacen víctimas a las personas ya enfermas.

Cambios con Portugal

En Lisboa, 1.750 el duro.
En Badajoz, 1.750 el duro, en la casa de cambio de S. Gutiérrez, Joaquín Sama, número 1.

De Puebla de la Calzada

La epidemia gripal se propaga en esta localidad de una manera espantosa; hay más de 400 atacados.

Hoy ha habido ocho defunciones, de las cuales cinco son de gripe.

Se temen más desenlaces funestos por haber bastantes atacados graves.

Se carece de leche para alimentar a los enfermos; gracias a las acertadas medidas de nuestra primera autoridad local, encargando por cuenta del Municipio leche condensada y prohibiendo la exportación de huevos, se conjurará en parte el conflicto de la alimentación de los enfermos.

También, con objeto de que éstos sean

más fácilmente asistidos por los médicos, ha dividido el señor Alcalde el pueblo en dos distritos, encargándose cada médico de la asistencia de uno de ellos, haciéndose en esta forma, relativamente posible, la asistencia con la asiduidad necesaria.

Por último; se oye decir que van escaseando algunos medicamentos; contándose que se encuentran grandes dificultades para proveerse de suero Roux, del que según tengo entendido, se hace gran uso en estos casos.

CORRESPONSAL.

Puebla de la Calzada 20 de octubre de 1918.

Se vende o se arrienda la fábrica Electroharinera de Ribera del Fresno (Badajoz). Para tratar, con su dueño, don Fermín Cerezo Fortuna, en Madrigalejo (Cáceres).

Leñas

se venden en la dehesa de «Sagrajas», muy próxima a esta capital.

Para tratar, con don Gabriel Rodríguez Barrientos. Badajoz.

Del vivir

Juliana maltratada

Con todos los respetos que nos merece una Juliana, cualquiera que sean sus apellidos, damos cuenta de la agresión de que ha sido objeto una vecina de los barrios altos, llamada Juliana Murillo.

El apellido de Juliana, no hay por qué decir lo artístico que nos resulta, y por eso no le cogerá de sorpresa al lector que a esta le pintara en la cabeza un pequeño tatuaje Angel Ortiz.

No hay por qué anunciar que reparó averías en el Hospital provincial.

El abrigo de Milagros o una Magdalena egoísta

Si todos fuésemos capitalistas, sería necesario volver esta *memez* de mundo en que vivimos y transformarlo por completo. ¡Quién tendría el rasgo de trabajar un poquito!...

Pero según están las cosas, y desde luego están mal puestas, se impone el trabajo honradísimo, y además la precaución indispensable para que no le desnuden a uno en medio de la calle.

Magdalena Vergara, se ha apoderado de un objeto propiedad de Milagros María Rodríguez, y dice que aunque le entré la gripe no lo suelta.

Estas ¡cosas, aunque son de abrigo, las autoridades judiciales las resolverán como estimen más oportuno.

¡Y que no suceda otra!

¡Ay, con Sal, con Sal!...

Francisco Sal, es un joven (todos los hombres son jóvenes hasta que llegan a los sesenta años) tuvo la debilidad de maltratar a Rafael Barjollo.

Dada la escasez de subsistencias, le suministró algunas tortas a precio rebajadísimo. ¡Casi de balde!

Con tan dolor (para Rafael) motivo, desfilieron sus nombres por esta Sección.

¿Pero qué es esto?

Señores, hay momentos en la vida en que dispararse cincuenta y dos tiros o ingerirse una docena de pastillas de sublimado, es un poco de chungueo. Nos explicamos que los rusos se peguen, por algo nos los disputamos en el invierno, y hasta que los americanos estén hinchados de satisfacción, pero de eso a maltratar a una mujer existe un profundo abismo.

Julio Fernández, apodado *Churra*, ha hecho objeto de malos tratos a la esposa de Juan Carretero. Se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

EL CABALLERO DEL GRIFO.

SALES DE QUININA

Cloruro, quinina. Sulfato de quinina. Equinina. Como preventiva de la epidemia reinante, *pildoras de los Mosquitos*. Contra los catarros nasales *Etylmentol algodón*. Grandes existencias de Aceite Ricino, J. Grajera, Muñoz Torrero, 4, Badajoz.

Modas y confecciones

PARIS ELEGANTE.

ALMENDRALEJO

Villanueva del Fresno

(CONCLUSIÓN)

Portugal es una tierra esencialmente contemplativa. Es como esas catedrales abandonadas y frías, en que nos resulta agradable estar horas sobre horas en la más elevada contemplación, en el más bello alelamiento, sin reparar en lo que pasa a nuestro lado, abstraídos por completo de las ruindades y miserias de la vida.

Saudade y meditación son los sentimientos fundamentales de la psicología portuguesa, y sólo en Portugal llegan estos dos sentimientos a su máximo relieve.

En Portugal fué creada la flor de la *saudade*, bajo un cielo meditativo y translúcido, para que los poetas de nuestra raza

¡¡¡HAN LLEGADO!!

Los últimos modelos en abrigos GAMUZA, para señoras
PRECIOS SIN COMPETENCIA

Almacenes Delgado y Barrena

podiesen dar a sus versos ese tono de sentimentalidad que ningunos más tienen en el mundo.

Hay poetas con más arte; hay poetas con más grandeza; hay poetas con más profunda visión de las cosas. Mas no hay en el mundo poetas de más intenso sentimiento que los poetas portugueses. Y ese sentimiento es Portugal la que lo da, es Portugal que lo inculca en las venas, que lo pone en la voz, que lo filtra en el alma de los poetas portugueses.

Otras tierras serán más valiosas en la industria, en el comercio, en la política, en la fuerza. Mas ninguna tierra hay mejor que Portugal en gracia, en belleza, en amor y en sueño.

Tierra esencialmente religiosa, en ella todo reza. Rezan, enlazadas las manos, en prece dolorida, las sombras de sus poetas muertos; cogidas de la mano van murmurantes y tímidas las aguas llorosas de sus ríos. Son tristes y rezan los ojos amorosos de sus raparigas, cuando vienen del río, al caer de la tarde, con las manos a la cintura como ánforas esbeltas.

Por todas estas bellezas que tanto año ra mi alma, quiero volver allá.

Quiero volver a ver sus conventos y sus colegios, viviendo todavía el misticismo de los que pasearon por sus corredores, lejos del mundo y cerca del cielo.

Quiero volver a ver la tristeza de su paisaje, la magia de sus puentes y la tristeza inconsolable de sus ríos.

Quiero ver todo esto y quiero conservar esta visión hasta la hora de la muerte, porque mi Portugal es todo, y después de Portugal, España es la más linda tierra del mundo, y después de la mía ninguna otra tierra desearía para mi vida y para mi túmulo.

16-10-918.

Llegada de tropas.—El cordón sanitario establecido

Con motivo del acuerdo adoptado por el Gobierno de acordar la frontera portuguesa en atención a las circunstancias presentes, en la tarde de ayer llegaron de Badajoz las fuerzas de infantería del regimiento de Gravelinas y de caballería de Villarrobledo, mandadas por el comandante de Gravelinas, don Guillermo García Luengo, el capitán del mismo regimiento, don Luis Ortiz y los alféreces señores González y Moreno.

La sección de caballería viene al mando del primer teniente don Francisco Moreno.

También viene con la fuerza, el médico militar don Arcadio García de Castro.

A las tres de la tarde salieron a recibir a la tropa las autoridades civiles y militares y numeroso público, que acogió con vivas muestras de simpatía la llegada de los militares, que tuvo lugar a las cuatro, quedando instalados hombres y caballos en la plaza de toros y sus dependencias.

Los expedicionarios venían en excelente estado y hoy queda establecido el cordón.

Mi cariñoso saludo a todos y que su estancia entre nosotros les sea grata.

J. V. S.

19 10-918.

Pedro Gómez Muñoz

DENTISTA

Echegaray, número 7, principal.—Badajoz.

MANUEL SOLIS, electricista

Prim 36. Teléfono 283.

Asociación provincial del Magisterio

Aprobadas las plantillas de los maestros según comunica la Nacional, se ha dirigido al excelentísimo señor ministro de Instrucción pública, el siguiente telegrama:

«Asociación provincial Magisterio primario Badajoz, creyendo que mejoras alcanzadas, aunque no satisfacen aspiraciones mínimas de la clase, se deben a esfuerzo V. E., ruegole por mi conducto acepte expresión gratitud, si bien espera de su amor al maestro y escuela nacional esté próximo el día complete su obra patriótica.»

Lo que se hace público por conducto de la prensa diaria para conocimiento de los señores socios.

Badajoz 18 de octubre, de 1918.—El presidente, R. Morales; el secretario, Teodomiro Camacho

LA EPIDEMIA
REINANTE SE EVITA DESINFECTANDO CON
ZOTAL

Juzgado municipal

Movimiento de la población durante los días 20 y 21:

Fallecidos

Filomena Centeno González, de treinta y ocho años, tuberculosis pulmonar. Morales, 24.

Francisco Hinchado Flores, de cincuenta y cuatro años, enteritis crónica. Peñas, 42.

Félix Gile Leria, de ocho meses, caquería palúdica. San Atón, 83.

Faustina Tubio Pérez, de diez años, meningitis cerebro espinal. San Lorenzo, 21. Salustiano Durán Cerezo, de cincuenta y dos años, enfermedad no diagnosticada. Hospital provincial.

Manuel Sierra Olivera, de cuarenta y cuatro años, cardioplegia gripal. Ronda Palma, 2.

María García, de setenta y ocho, senectud. Calatrava, 1.

Nacidos

Basilio Regalado Cruz. Concepción, 78. Gabriel Fuentes Vaca. Santa Lucía, 4. Ramón Cozar López. Barriada de la Estación.

Soledad García Sánchez. Menacho, 55.

Matrimonios

Manuel José Rodríguez Martínez, con Elena González Abadito.

Merceliano Caballero Mediero, con Ana Díaz Márquez.

RAMON SALAS

Muebles y carruajes

Plaza de la Soledad (esquina Echegaray).

NOTICIAS

Monesterio está de luto, por haber perdido al hombre más servicial y complaciente de todos; honrado, trabajador, habiendo venido de su país (Asturias) a los catorce años, y con su trabajo, laboriosidad y honradez, se labró una fortuna. Ha sido alcalde del Municipio, fundó y edificó la primera fábrica de harinas y electricidad de este pueblo, abarcando además el negocio de tejidos, coloniales, licores, hierros, maderas, etc., siendo nombrado por unanimidad al constituirse la Caja Rural, cajero de la misma, por la confianza suprema que todos teníamos en él, puesto que ha desempeñado hasta su fallecimiento con gran beneplácito de todos.

Descansen en paz el buen amigo y compañero.

—Nos ha visitado Juan Antonio Flores Salas, manguero municipal, para rogarnos hagamos constar que el fontanero del Ayuntamiento le dió una bofetada en la tarde del sábado, porque éste no tiene atendido el servicio de las bocas de riego y decir el denunciante que si no regaba todas las calles era debido a esta causa.

—Página literaria.—En tercera plana se publican hoy los siguientes originales:

«El veraneo de Fanegas y su amigo», por Fabián Conde.—«Saudade», por Blanca da Silveira e Silva, traducida por Jesús D'Almeida.—«De otros tiempos», por Martín Fernández.—«Némesis.—Paul Bourget», prólogo de Blasco Ibáñez.

—En Betanzos (Coruña) falleció el día 9 de los corrientes la virtuosa señora doña Emilia Castro de Corral, madre de nuestros amigos el ingeniero don Andrés Corral y el oficial de infantería don Germán, a quienes como a toda su distinguida familia le enviamos nuestro más sentido pésame.

—Se vende un carro tartana. Informes, en esta administración.

—Se vende un carro de dos varales, completamente nuevo. Para informes, en esta administración.

—Se venden colmenas, artefactos para la recolección de las mismas y corchos varios. Razón, Moraleja, 18.

Se arreglan pieles para boas, capas, mangos, abrigos y capas de plumas. De Gabriel, 8, bajo, frente a las Descalzas.

Subasta de aprovechamiento

El día 25 del corriente saldrán a pública subasta los aprovechamientos de belloita y hierbas hasta el 25 de marzo de 1919, de las dehesas de la Sociedad de vecinos «La Benéfica», de Barcarrota, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría de dicha Sociedad, calle Médico Terrón, de Barcarrota.—El presidente, Angel Montes.

Badajoz.—Imprenta «Correo de la Mañana».

PAGINA LITERARIA

Veraneo de Fanegas y su amigo

POR
FABIAN CONDE

En Estella

El automóvil envuelto en polvo escalaba una pendiente. Hablaban Encinamor y Lodoiska recreándose en el árido paisaje amarillento de aquellos campos de Navarra.

—Así es Extremadura, pero de ambiente y de líneas más suaves. Los pueblos extremeños son más grandes, más blancos, más sumisos.

—Es curioso ese pueblecito ahí en alto con sus murallas—hablaba Lodoiska con las piernas cruzadas, inclinándose para mirar a través de los empolvados cristales del coche.

—Zirauqui—dijo Luis Encinamor—Hace años vi yo al cojo de Zirauqui en la plaza de Zocodover, en Toledo. Y es curioso, llevaba un sobrino a la Academia militar.

—Jamás me ofrecería yo a los enemigos... Brillaba algo extraño en los ojos azules de Lodoiska, bajo las pestañas que blanqueaban como su pelo rubio.

—En estas montañas se debe amar la libertad—dijo Luis—y en estos pueblos pardos, acurrucados bajo la torre de la iglesia, por fuerza se ha de sentir la tradición.

En la venta de Arriz un cura descendió del coche. Colgó al hombro su escopeta y tomó una vereda seguida de un perdiguero. Un hombre corpulento, con el rostro encendido, cuadrado, bajo la boina, cogió la valija. El automóvil seguía trepidando.

Poco después, en una efusión de simpatías, Encinamor y Lodoiska hablaban de sus vidas. Parecía que les faltaba tiempo para abrirse sus almas en una locuacidad de exaltación, olvidados del paisaje de cuanto los envolvía en miradas de curiosidad.

—¿Falta mucho?—preguntó Encinamor al cura gordo.

—Ya vamos a llegar.

—¡Estella!—dijo Encinamor a Lodoiska, impresionado a la vista del caserío.

—Está usted en su pueblo.

—Es verdad. Al cabo de treinta y cinco años. Vino aquí mi madre, a casa de mis abuelos, a darme a luz. Salió a los tres meses y no he vuelto nunca.

El caserío gris de Estella, de un tono desmayado, parecía remozar su vejez en el río que divide el pueblo. Resaltaba el verde jugoso de las huertas conventuales, de las viñas y de los olivos que ascendían por la montaña de la ermita del Puy. En frente, Montejurra; a lo lejos, otras montañas.

Lodoiska y Luis correataron todo el pueblo. Agunos chiquillos se detenían a mirarlos.

—Parece extranjera! Y qué faldas más corticas!—oyeron al pasar.

—Estella es un pueblo bíblico—dijo Lodoiska—, un guerrillero orgulloso de sus cicatrices.

—¡Me gusta mi pueblo!—exclamaba Luis con satisfacción junto al viejo criado que les acompañaba.

—Esta es la casa—dijo el viejo.

Luis se detuvo a mirar las balaustradas de madera de los balcones. Fue el primero en atravesar el portalón de su casa en una plazuela con acacias. Crugían las estancias solitarias. En algunos techos asomaban vigas de madera, carcomidas.

—Aquí dormía el cura, tu tío Juan Antonio. En este armario quedan todavía libros.

Por un cristal roto asomaban unas guardas de pergamino. Había olor a humedad.

—Tú debiste nacer en esta alcoba.

Subieron a otro piso, luego a los desvanes.

Lodoiska miraba en todas partes con curiosidad infantil, y luego sus ojos buscaban los de Luis, como queriendo adivinar sus emociones. Su risa parecía ahuyentar fantasmas de recuerdos.

—Tu madre subió descalza a la Virgen del Puy. Cuando nos atacaron en el fuerte, tu santa abuela enfermó de perlesía. Las mujeres rezaron hasta el alba, temblando como llamas de cirio, por tu tío Juan Antonio.

Mientras hablaba el viejo, Luis recordaba escenas que de niño le contara su madre... Un amanecer se cruzó en la calle con una hilera de hombres entre dos sacerdotes. Desde la iglesia oyó después las descargas...

Encinamor abandonó la casa emocionado.

Luego visitaron la iglesia de San Miguel, donde bautizaron a Luis; el fuerte convertido en escuela, el barrio judío de las tenerías, el claustro románico de San Pedro...

Después de comer en la fonda fueron a recorrer los alrededores en auto, invitados por el Alcalde y el jefe de los tradicionalistas, un hombre flaco,

Saudade.....

Por Blanca da Silveira e Silva

Saudade!... Cuántas veces tu nombre sagrado—, tu nombre que simboliza la más lenta tortura—sin ser comprendido es por nosotros pronunciado, como inconscientemente el niño lo pronuncia!...

Cuántas veces, Saudade, eres trivializada por las almas que nunca a tu punzar se abrieron, que en cualquier recuerdo te imaginan grabada, que juzgan conocerte y nunca te sintieron!...

Puede vivir en nosotros el suave recuerdo de alguien que nos dejó, pero volverá un día: Saudade color de rosa o verde como la esperanza, dulce recordación que mece y acaricia.

donde estaban sus habitaciones, se despidieron varias veces.

—Es tarde, Luis. Tenemos que madrugar.

Luis parecía no escuchar. Estaba agitado. Le atormentaba la idea de separarse de Lodoiska, de abandonar el pueblo. Por la noche, Luis estaría ya en San Sebastián. Lodoiska seguiría desde Pamplona a Madrid.

—Separarnos tan pronto. ¡Y quizá para siempre!

—¿Quién sabe! Hay que aceptar la vida como es. Hay que ser razonables. Y la voz de Lodoiska se entrecortaba temiendo al brillo de los ojos de Luis.

—Un beso, siquiera un beso, Lodoiska. Yo no puedo separarme...—repetía Luis fuera de sí.

Lodoiska rechazó, enérgica, el ataque de sorpresa, acorralada entre la pared y los brazos de Luis.

—¡Oh! que cobardía. Ya apareció el *sauvage... sauvage*. Y jadeante llorando en silencio, se encerró en su habitación.

—Soy un cobarde, un canalla.

Ahora, en su cuarto, la veía Luis, con el sombrero torcido, en una actitud ridícula, deshaciéndose de él. Y, en seguida, sintió compasión, remordimientos, confundiendo con los recuerdos de su viaje. Se despreciaba a sí mismo Luis. No se durmió hasta el amanecer.

Ya en Pamplona, Encinamor y Lodoiska se despidieron para siempre como dos amigos, como dos hermanos.

FABIAN CONDE.

DE OTROS TIEMPOS

Una inevitable asociación de ideas me ha hecho recordar por estos días los angustiosos del año 33 del pasado siglo en los cuales España gemía también bajo el azote de otra peste, y por cierto importada de Portugal.

La multiplicidad de preservativos, precauciones y remedios que hoy vemos publicarse en los periódicos contra la presente epidemia ha traído a mi memoria la multitud de los que por entonces se publicaban contra el cólera y que se encuentran en nuestros periódicos locales de aquel tiempo.

Era de ver la confusión que reinaba en el campo de la ciencia médica de aquellos tiempos y las zagalardas que se armaban entre los partidarios de Hanemann y los de Broussais, los defensores del sistema flogístico y antiflogístico y no sabemos cuántas cosas más que hoy hacen sonreír con pedante compasión aun a los profanos como si ya estuviéramos en posesión de la verdad, y supiéramos el modo de que la gente no se muriera a chorros en cualquier epidemia.

De Lisboa escribía entonces un reputado médico y lo publicaba ufano uno de nuestros periódicos. «El cobre es uno de los primeros o el mayor antidoto contra el cólera. En Inglaterra, el alcanfor venido de la India produjo resultados maravillosos, atribuido a los frascos de cobre en que se había conducido. En esta corte como no hay la preparación de cobre indicada (se refiere a unas píldoras de que habla en el párrafo anterior a este) me he servido del preservativo tan recomendado por las personas del mayor crédito en Hungría. Se reduce a una chapita de cobre virgen en contacto con la piel y colgada del cuello sin separarla jamás. En honor a la verdad debo decir que con este solo escudo y método arreglado, he salvado a toda mi

familia compuesta de veintitantos individuos, sin que haya sido atacado más que un niño de catorce meses, que murió del mal, y a quien por olvido no se había puesto la chapita. Del oficio de calderero, todavía no ha muerto ninguno en esta corte, sin duda por el continuo contacto con el cobre.»

Claro que este singular preservativo de la chapita de cobre no se tomó como artículo de fe, hasta el punto de que no tuviera contradictores que lo combatieron muy en serio, pero sí era adoptado como fuera de toda discusión el dictamen de la Junta municipal de Sanidad, que de acuerdo con el dictamen de los más eminentes médicos de la época prohibía a todos los vecinos, ante la inminencia de la invasión, que se proveyeran «de aguardiente alcanforado, flor de sauco y amapola rubia», para que en cuanto se presentaran las «evacuaciones ventrales, sease por la cámara que se fuese» tomen cada hora una taza bien caliente de cocimiento de estas flores «y se hagan dar friegas de dicho aguardiente en el espinazo, muslos, piernas y brazos, hasta que rompa el sudor, en cuyo caso se suspenden las friegas, y se continúan las infusiones por horas.

«Con estos preservativos—dice el citado documento—los profesores de medicina aseguran que se desgraciarán pocos enfermos.»

El alcanfor, el aguardiente y el espíritu de vino, como indican otros documentos, tenían entonces el crédito y la reverencia que hoy disfrutaban el zotal, el formol y demás materias olorosas que hoy prodigan nuestros higienistas como indiscutible defensa de todo contagio.

Pero no era esto sólo; nada menos que de Viena y como acreditado por la experiencia practicada por los judíos de Wiernez, y publicado profusamente «en todos los puntos de la Gran Bretaña» se nos colocaba este eficaz remedio contra el terrible azote: «Se toma un cuartillo de espíritu de vino, bien fuerte, y medio de vinagre de vino blanco, una onza de alcanfor, otra de mostaza en polvo o machacada, y la cuarta parte de una onza de pimienta negra en polvo, una cucharada de ajo machacado y media onza de polvos de cantárida. Se pone todo junto en una botella, la que se tendrá al sol por espacio de doce horas, o en cualquiera otro sitio caliente, cuidando de menearla de cuando en cuando. En el momento en que el enfermo se sienta atacado, se le acostará echándole algunas mantas, y se le frotará fuertemente con esta mestura que deberá estar templada; y mientras dure esta operación se le hará beber un vaso de bebida caliente bien cargada, compuesta de dos partes de flor de manzanilla y una de menta balsámica; se continuará este plan durante quince minutos a lo más, durante cuyo tiempo, el enfermo romperá a sudar copiosamente, etc.»

Y no hablemos de las acaloradas disputas entre los partidarios de la sangría y sanguijuelas a todo trapo en combinación con el aceite de almendras dulces, jarabe de altea y de mercurio y cataplasmas de malvas aplicadas al vientre, contra los defensores de la teoría de Bocran que administraban en virtud de no sé cuántas razones, el láudano líquido de Sidenhan, el opio para los calambres, los polvos de Dower y el consabido alcanfor disuelto en espíritu de vino.

Y sería el cuento de nunca acabar si prosiguiéramos copiando los remedios, los preservativos y prescripciones de todo género que se daban en los periódicos de aquellos días y de los que hoy ¡quién se haría caso!

Cuando pasen ochenta o noventa años y algún curioso pase la vista por las recetas, prescripciones, admoniciones y planes de todo género que se difunden en nuestros periódicos para preservarnos y para curarnos de este terrible mal que siega

tantas vidas en España ¿no tendrá alguna sonrisa irónica para este engolamiento tan parecido al de aquellos profesores de la chapita de cobre, el ungüento de la botella tan parecido al de Fierabrás, y el alcanfor y el espíritu de vino?

Sin embargo, algo es preciso hacer, y por tanto viviremos en cada tiempo con la ilusión de que lo que hacemos sirve para algo.

MARTÍN FERNÁNDEZ.

NÉMESIS

PAUL BOURGET

Este es el título de la novela que acaba de publicar la «Editorial Prometeo», primera de una serie interesantísima de los más preclaros novelistas extranjeros. En la librería de Manuel Durán, calle de Menéndez Valdés, se vende «Némesis» al precio de tres pesetas. Es una edición irreprochable, de magnífico papel y letra clarísima, que recomendamos con interés a nuestros lectores.

A continuación publicamos unos párrafos del concienzudo prólogo, donde Blasco Ibáñez estudia la robusta personalidad literaria de Paul Bourget.

Némesis es la última novela de este maestro célebre y fecundo, que ha llegado a poseer en la confección de sus libros la facilidad asombrosa de los grandes ejecutantes musicales dominadores de su instrumento.

Una novela de Bourget (dejando aparte su tesis, que resulta simpática o antipática según las creencias del lector), es siempre una novela bien hecha, bien construida, con personajes que inspiran interés, con una acción emocionante y dramática.

Este académico, este psicólogo, que ha sentido intensamente la curiosidad científica y realizado graves y extensos estudios, lleva oculto en el fondo de su talento un escritor popular, un folletínista, un autor dramático para las altas galerías. Decimos esto como un elogio. Tal vez en su intuitiva tendencia al interés dramático, a la escena emocionante, al conflicto de gran relieve, reside una parte considerable del entusiasmo que Bourget ha sabido inspirar a su público de damas elegantes, de hombres del gran mundo, gentes que leen a ratos perdidos y necesitan sentir el espeluzo de la curiosidad para llegar hasta el final del libro.

Gracias a sus condiciones de novelista que sabe dosificar el interés, sirviéndolo en cantidad ascendente, de autor emocionante que no desprecia los efectos seguros y fáciles, Bourget mantiene agrupado a su enorme público y puede deslizarse en sus relatos, sin cansancio de los fieles, las ideas religiosas, políticas y morales, a cuya propagación dedica la segunda parte de su vida literaria.

Yo soy enemigo del Bourget apóstol, del Bourget monárquico, católico de alma estrecha y partidario de que la sociedad esté dividida en castas inamovibles, sin que el de abajo pueda intentar una ascensión a las esferas superiores.

Pero admiro al Bourget novelista, hábil arquitecto en la construcción de sus libros, y especialmente al Bourget de la primera época, cuando observaba la vida, trasladándola a sus obras como un psicólogo imparable, sin entenebrecer éstas con declamaciones de predicador, dejando a los lectores la facultad de pensar y extraer las consecuencias de su relato.

Némesis es un drama amoroso; pero siguiendo la fórmula predilecta de Bourget, es al mismo tiempo una lección de alta moralidad y de filosofía social.

La estatua antigua de Némesis, en torno de la que gira toda la acción de la novela, es un símbolo. Representa una ley de la Providencia según la cual toda felicidad excesiva acaba por expiarse con la guerra y la muerte.

En el último capítulo apunta la guerra presente: es el coronamiento trágico de los amores tempestuosos de la duquesa de Roannez y del capitán Courtin, y al mismo tiempo el castigo enviado por Dios sobre una sociedad materialista, demasiado ávida de goces.

Esta es la idea de Bourget, que dejamos íntegra a la apreciación del lector.

Todos los personajes que se mueven en el relato novelesco son altamente simbólicos, y representan la aristocracia dedicada por entero al bienestar material y desnuda de idealismo, los creyentes que encuentran en su fe las razones para vivir y luchar, los anarquistas, arrastrados por la lógica de sus principios a las destrucciones implacables.

V. BLASCO IBÁÑEZ.

